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АННОТАЦИЯ 

 

Особенности эмоционального интеллекта и копинг-стратегий у 

подростков с девиантным поведением: аннотация к дипломной работе / Юлия 

Викторовна Довнар; Факультет философии и социальных наук, Кафедра 

социальной работы и реабилитологии; науч. рук. Т.В. Тратинко. 

Объект исследования – девиантное поведение в подростковом возрасте. 

Предмет исследования – эмоциональный интеллект и копинг-стратегии у 

подростков с девиантным поведением. 

Цель исследования – выявить особенности эмоционального интеллекта 

и копинг-стратегий у подростков с девиантным поведением. 

Основные результаты. Характер эмоционального интеллекта и уровень 

его сформированности существенным образом влияет на успешность поведения 

подростка в условиях стресса. Таким образом, уровень сформированности 

эмоционального копинга выступает детерминирующим фактором в успешности 

копинг-поведения. Наиболее распространенными копинг-стратегиями для 

подростков с девиантным поведением являются: бегство, самоконтроль и 

положительная переоценка. Менее распространенная копинг-стратегия – 

принятие ответственности. Согласно данным исследования, значимые различия 

между подростками с девиантным поведением и подростками, 

характеризующиеся нормативным поведением, обнаружены по стратегии 

«планирование решения проблемы» (t=3,00; p<0,005). Также были выявлены 

значимые различия в копинг-стратегиях «принятие ответственности» (t=-2,10, 

р<0,05) и «положительная переоценка» (t=2,35, р<0.02). Результаты 

исследования позволили установить, что у подростков с девиантным 

поведением и у подростков с нормативным поведением, существуют различия в 

характере взаимосвязей между показателями эмоционального интеллекта и 

копинг-стратегиями. При этом можно отметить, что выраженные показатели 

эмоционального интеллекта взаимосвязаны с выбором продуктивных копинг-

стратегий: «положительная переоценка», «самоконтроль», «планирование 

решения проблемы» и имеют обратную взаимосвязь с рядом непродуктивных 

копинг-стратегий: «конфронтация», «бегство-избегание».  
Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: 

рефераты, введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, 
список использованных источников из 50 наименований. Общий объем 

дипломной работы – 66 страниц. 

Ключевые слова: ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ, КОПИНГ-

СТРАТЕГИИ, ПОДРОСТКИ С ДЕВИАНТНЫМ ПОВЕДЕНИЕМ, 

ДЕВИАНТНОЕ ПОВЕДЕНИЕ 

 

Features of emotional intelligence and coping strategies in adolescents with 

deviant behavior: resume / Julia Dovnar; Faculty of Philosophy and Social Sciences, 

Department of Social Work and Rehabilitation; scientific adviser T.V. Tratinko 

Object of research: is deviant behavior in adolescence 
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Subject of research: is emotional intelligence and coping strategies in 

adolescents with deviant behavior 

Purpose of research: is to identify the characteristics of emotional intelligence 

and coping strategies in adolescents with deviant behavior 

The results. The nature of emotional intelligence and the level of its formation 

significantly affects the success of adolescent behavior under stress. Thus, the level 

of formation of emotional coping is a determining factor in the success of coping 

behavior. The most common coping strategies for teenagers with deviant behavior 

are: flight, self-control, and positive reevaluation. A less common coping strategy is 

acceptance of responsibility. According to the study, significant differences between 

adolescents with deviant behavior and adolescents characterized by normative 

behavior were found according to the “problem solving planning” strategy (t = 3.00; 

p <0.005). Significant differences were also identified in the coping strategies 

“acceptance of responsibility” (t = -2.10, p <0.05) and “positive revaluation” (t = 

2.35, p <0.02). The results of the study revealed that adolescents with deviant 

behavior and adolescents with normative behavior, there are differences in the nature 

of the relationship between indicators of emotional intelligence and coping strategies. 

It can be noted that the expressed indicators of emotional intelligence are 

interconnected with the choice of productive coping strategies: “positive 

reassessment”, “self-control”, “problem solving planning” and have an inverse 

relationship with a number of unproductive coping strategies: “confrontation”, 

“flight- avoidance”. 

The thesis includes in its structure the following elements: abstracts, 

introduction, the main part consisting of two chapters, conclusion, list of sources used 

from 50 items. The total volume of thesis is 66 pages. 

Keywords: EMOTIONAL INTELLIGENCE, COPING STRATEGIES, 

TEENAGERS WITH DEVIANT BEHAVIOR, DEVIANT BEHAVIOR 
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